



PENSAMIENTO MEDIEVAL

Etapas, escuelas y temas fundamentales de la filosofía en la Edad Media.



PREGUNTAS TIPO I, DE SELECCIÓN UNICA RESPUESTA.

¿Qué es la Edad Media?

Es un período histórico ubicado entre la edad antigua y la edad moderna, por lo tanto, una edad intermedia, que quedaba en el medio por eso nació el concepto de Edad media. . . Una época oscura que duro desde el Siglo V hasta el siglo XV.

¿Qué significa Edad Media?

El nombre fue puesto por los humanistas del Renacimiento como término despectivo, ya que la consideraban una la época oscura comprendida entre dos momentos de esplendor cultural (edad antigua y moderna). Para muchos la edad medieval es vista como una etapa oscura entre la Edad Antigua, reconocida por el arte, cultura y civilización grecorromana de la antigüedad clásica y la renovación cultural de la Edad Moderna (Humanismo y renacimiento).

¿Cuáles fueron las Etapas?

Fue dividida en dos etapas, la alta edad media y la baja edad media:

Alta Edad Media (s. IX al XI D.C.) En esta etapa se dio el surgimiento del feudalismo o sistema feudal, Que fue un nuevo sistema socioeconómico. . . Pero, ¿En qué consistió? Consistía básicamente en un amo que era el dueño de las tierras (conocida como feudos) y se le llamaba Señor feudal. Y los hombres que trabajan la tierra se les llamaba siervos o vasallos, los cuales debían fidelidad al señor feudal trabajaban para él. Esta etapa se caracterizó por las relaciones feudales entre los señores y sus vasallos. Se estableció una monarquía en la sociedad, esta fue dividida entre los "privilegiados" (el rey, los nobles, y el clero) quienes poseían todo el poder, y los "no privilegiados" que lo conformaban los vasallos y campesinos que era la considerada clase más baja.

Fue una época con un concepto teocéntrico del mundo, debido a la gran influencia del cristianismo. La iglesia poseía gran poder ya que decidía sobre los aspectos de educación y política.

Baja Edad Media. Comienza desde el siglo XII al XV, es una etapa muchos cambios tanto políticos como económicos y culturales. A principios de esta etapa se organizaron las cruzadas (8 en total). Que fueron guerras para defensa de los santos lugares en Palestina (aunque finalmente quedaron en poder de los musulmanes). Estas cruzadas eran expediciones religiosas y militares.

Fue en esta época también que se produjo el cisma de occidente. Después del gran incremento económico que hubo en los primeros siglos le siguió una dura crisis, las malas cosechas y el incremento de los precios afectaron a los sectores más débiles o pobres de la población.

Luego una serie de cosas dieron fin a la edad Medieval:

- La situación se agravó cuando la peste asoló Europa trayendo como consecuencia el descenso de la población hasta en un cincuenta por ciento.
- El Feudalismo comenzó su debilitamiento, los campesinos se levantaron y se rebelaron provocando grandes enfrentamientos.
- Los campesinos empezaron a emigrar a las ciudades, para poder desarrollar distintas actividades económicas por lo que las ciudades se vieron con más mano de obra.
- Estos cambios dieron lugar a una nueva clase social, la burguesía que no eran más que una nueva clase formada por artesanos y mercaderes que surgen en el entorno de las ciudades en la baja edad media. . .

Responde las preguntas de la 1 a la 5, de acuerdo con la información anterior.

1. La Edad Media es la etapa de la historia que abarcó

El periodo que se inicia con el descubrimiento de América hasta la Revolución Francesa

El periodo que se inicia con las invasiones bárbaras y termina con la caída del imperio Bizantino.

El periodo que se inicia con la formación del imperio musulmán hasta la toma de Jerusalén.

El periodo que se inicia las Cruzadas y termina con la caída del imperio Bizantino.

2. Uno de los siguientes acontecimientos históricos, NO corresponde al periodo de la Edad Media

El auge y consolidación del islam, el imperio musulmán.

Las Cruzadas, cuyo objetivo era recuperar tierra Santa, Jerusalén.

El auge de la Reforma iniciada por Martin Lutero, dando inicio a la iglesia protestante.

La caída del imperio romano de occidente, tras las invasiones de los pueblos bárbaros.

3. ¿Cuál fue la razón que llevó a Teodosio "el grande", emperador romano, a dividir el imperio en oriente y occidente?

La incursión de los musulmanes en tierras del imperio, lo que llevó a su debilitamiento.

La adopción del cristianismo como religión oficial, debido al deterioro del paganismo.

La oposición entre sus hijos, Honorio y Arcadio, ya que ambos pretendían heredar el imperio.

La insostenibilidad de sus emperadores, ya que se hizo difícil el control de todos sus territorios, lo que posteriormente llevó a su declive.

4. ¿Qué nombre tomó el imperio romano de oriente tras su posterior declive?

Bizantino

Constantino

Carolingio

Sacro imperio romano germánico.

5. ¿Cuál fue el sistema de organización social, política y económica predominante durante la Edad Media?

Mercantilista

Feudalismo

Esclavista

Capitalista.

6. La Edad Media estuvo dominada por el espíritu del cristianismo. Por eso la historia de la filosofía no tiene gran cosa que referir sobre este periodo. En efecto, más que la razón se habla entonces de fe. Frente a esta concepción es válido afirmar que

El pensar de la edad media no fue pura filosofía, sin presupuesto de otro género, sino religión

La corriente del pensamiento medieval se impone en la modernidad

Las fuentes del filosofar medieval reposan en la naturaleza

Las creencias siempre estuvieron presentes en el hombre.

7. La Edad Media tiene como propósito la búsqueda de Dios. Es el ser máximo y el centro del pensamiento. Aparecen San Agustín y Santo Tomás de Aquino. El primero, cristianiza el pensamiento de Platón, y el segundo, cristianiza el pensamiento de Aristóteles. En San Agustín, la idea platónica es el Dios de los cristianos. El objetivo del Tomismo, es demostrar la existencia de Dios, Del párrafo anterior, deduzco la idea verdadera que confirma el teocentrismo de la edad media

San Agustín cristianiza a Platón.

Santo Tomás cristianiza a Aristóteles

Dios es el centro del pensamiento cristiano

Aparecen los padres de la iglesia.

8. La Patrística, que culmina con San Agustín, no distingue entre el pensar filosófico y el teológico, sobre Dios. La noción de Dios está tomada de la Biblia, pero sus argumentos filosóficos y religiosos están tomados de Platón y de Plotino.

Mas adelante, en la Escolástica, Santo Tomas aprovechará los elementos propuestos por Aristóteles. Pero Guillermo de Ockham, se niega a una filosofía de la religión y contradice el planteamiento de la Patrística y de la Escolástica: "las verdades religiosas son exclusivamente verdades de fe, y nada de lo conocido por la fe es demostrable por la razón". El argumento, supone que

Las verdades de la fe no requieren la razón.

La separación entre fe y razón.

La razón no procura la fe.

La fe no puede ser demostrable.

9. Para la alta Escolástica todo tiene un lugar en el mundo y los seres no están aislados los unos de los otros, sino que están en una relación mutua, porque todo está ordenado en vista de una existencia única. Sin embargo, todos los seres van necesariamente separándose los unos de los otros en sus funciones diversas y concurren a la armonía del conjunto. De esta forma, el lugar del actuar humano es un mundo que se construye sobre relaciones entre individualidades más que sobre la individualidad singular. Lo anterior implica que

Si la criatura particular queda aislada muere.

El hombre inmerso en el mundo no puede ser pensado sino como un ente

Toda misión del hombre debe estar concebida bajo la armonía y relación con los otros y con el mundo

El universo creado es el mejor de los mundos posibles.

10. El hombre, dice Agustín, fue creado a imagen y semejanza de Dios; y en su estado original, tal y como salió de las manos de Dios, era igual a su arquetipo; todo esto se ha perdido por el pecado de Adán. A partir de ese momento se enturbió todo el poder original de la razón y solo nunca encontrará el camino de retorno. Teniendo en cuenta esta concepción, puede afirmarse que:

Solamente el hombre, por sí mismo, puede llegar por el camino del trabajo a la superación
El desempeño del hombre como ser social lo ubicará en la vía de lo sobrenatural
El hombre no debe buscar mundos felices en el más allá; su realización está en la tierra
La restauración del hombre sólo es posible mediante la ayuda de la gracia divina.

11. San Agustín dice que los seres humanos son seres dotados de razón, la cual dirige al cuerpo físico. La razón es una función del alma, ésta es la que acerca al hombre al conocimiento de Dios. Por su parte, el cuerpo es víctima de los placeres y aleja al hombre del conocimiento. De esta forma, San Agustín afirma que el alma debe controlar al cuerpo y no al contrario, porque si

El alma controla al cuerpo puede ceder fácilmente a las tentaciones de la carne
El hombre desea conocer a Dios, debe controlar los apetitos que se le imponen al cuerpo
Dios desea controlar al hombre, el alma debe dejarse controlar por el cuerpo
El hombre aspira al conocimiento, debe conocer los placeres y dejar de lado a Dios.

12. Para San Agustín, el libre albedrío designa la posibilidad de elegir entre el bien y el mal, aunque gozar de libre albedrío no siempre significa ser libre, pues serlo depende del uso que se haga de Él, ya que para San Agustín es fundamental

Afirmar que el ser libre es la posibilidad de obrar mal
Establecer que el hombre goza de libertad y libre albedrio
Distinguir entre el obrar por elección y el obrar por libertad
Afirmar que ser libre es la inexistencia total de límites.

13. Los primeros representantes de la Patrística sostenían que los hombres han recibido de Dios el libre albedrío para que puedan optar por el bien o por el mal. Si en el ejercicio de esa facultad el individuo se inclina por el mal, tiene la posibilidad de volver a Dios por medio del reconocimiento del pecado y la realización de acciones moralmente buenas. De lo anterior se deduce que

La divinidad obliga al hombre a que cumpla su voluntad en obras de caridad
La libertad humana sólo es posible en el vínculo con un Ser supremo capaz de perdonar las acciones indeseables
Por medio del arrepentimiento sincero el hombre puede volver a integrarse en la unidad divina
La culpa marca al alma humana para que ésta jamás alcance la felicidad.

14. Muchos filósofos medievales tuvieron dificultades para explicar la existencia del mal en el mundo, entre otras cosas porque resultaba difícil entender como Dios, siendo un ser infinitamente bueno, permitió que el mal existiera y azotara a los hombres. Una manera racional como se puede resolver esta dificultad consiste en afirmar que:

Los seres humanos, debido a su ignorancia creen que el mal triunfa sobre el bien
El mal NO existe realmente pues es un estado negativo procedente de la falta de bien.
Cuando el hombre logra alcanzar el bien, todos los vestigios del mal desaparecen
El mal es una posibilidad antológica que NO depende de la ley sino de la naturaleza.

15. La ontología de Santo Tomás de Aquino plantea que la esencia de Dios se identifica plenamente con su existencia, porque es el único Ser en el cual morir o estar sujeto a cambios es impensable. Esto significa que las cosas del mundo, las criaturas y el hombre, debido a su continuo cambio, existen solo en virtud de Dios. Una razón que sustenta el planteamiento anterior, es que para Santo Tomás

El Ente absoluto participa su substancia a los demás entes.
Solo la divinidad posee el conocimiento de los objetos.
Los entes son substancias constituidas de materia y forma.
La materia es libre de modificar su forma continuamente.

16. Santo Tomás de Aquino asume la teoría hilemótica de Aristóteles que plantea que el hombre está formado por cuerpo y por alma, y su relación es substancial, es decir, ambos son necesarios para constituir la substancia humana. El alma humana creada por Dios es inmortal y está destinada a permanecer unida al cuerpo. Sin embargo, esta unión con la materia no constituye ninguna cárcel. No es una relación accidental sino substancial. Ahora bien, estos dos componentes esenciales del ser vivo no son absolutamente separables para Santo Tomás, ya que este argumenta que

El cuerpo depende del alma para ser
El alma necesita del cuerpo para poder realizar todas las funciones de la actividad intelectiva
Alma y cuerpo son creados por la omnipotencia de Dios y su función es constituir la esencia humana
El cuerpo posee al alma y no le permite gozar de su libertad para realizar los designios de Dios en la tierra.

17. Según Santo Tomás de Aquino, el individuo es la unión sustancial de alma y cuerpo, es decir, de forma y materia, los cuales permiten al ser humano participar en el mundo de lo puramente espiritual a través de su razón y en el mundo sensorial a través de su materia. Lo anterior permite deducir que

La esencia del hombre consiste en ser un compuesto de dos elementos (cuerpo-alma)
La definición del hombre es su espíritu, el cual lo hace inteligente

El espíritu es el que coordina los procesos en el que el hombre se relaciona con el mundo
Definir al hombre es descubrir las facultades que posibilitan su contacto con el exterior.

18. Para Alberto Magno, la voluntad de Dios se manifiesta en el acto creador del alma como el llamado que le inculca para que vuelva a Él. Este retorno al origen es lo único que puede dar la plenitud de la existencia al alma. La libertad del hombre se realiza plenamente cuando comprende que su alma pertenece a Dios y obra con todo su ser para ello. Así, con ayuda de la razón el hombre alcanza su destino al responder a este llamado. De lo anterior se puede inferir que

Dios determina absolutamente la conducta del hombre
La libertad es la necesidad comprendida y aceptada
Dios necesita del alma del hombre para ser
El alma es libre pero el hombre actúa condicionalmente

19. San Anselmo quiere probar la existencia de Dios aduciendo que, dado que Dios es la perfección, esta idea exige que ese ser exista, pues si no existiera no sería la idea del sumo perfecto, ya que la superaría la idea de un ser que sí existiera. Por consiguiente, Dios tiene que existir. De acuerdo con esto puede afirmarse que

Es imposible que Dios sea superado por algo
La idea de un ser perfecto implica su existencia
Sólo lo que existe hace parte del contenido del pensamiento
La existencia de Dios depende exclusivamente de Dios mismo.

20. Los fundamentos de la filosofía medieval se establecieron a partir de un dogma de fe, que tuvo como principio lo divino y supremo del cual dependía las criaturas perfectas e imperfectas. A partir del orden dogmático se estableció una jerarquía entre los seres del mundo divino y del mundo terrenal, es decir Dios-Hombre, se dividió lo humano y lo divino. Por lo tanto, para la Filosofía Medieval

Es fundamental comprender, entender y aceptar a la divinidad como realidad creadora y determinante del sentido de la fe y de la razón del ser humano.

El quehacer científico se halla sometido al dogma de fe, de lo religioso, y como teoría que defiende la divinidad creadora. La ciencia se centraba en la interpretación de los textos aristotélicos que hacían los escolásticos y que fundamentaron gran parte ideológica de la Edad Media.

Se hace necesaria una mediación razonable que permita unir las dos realidades, el mundo sensible y concreto con lo divino.